

Ardennes-Étape: Automne

20200514
Novembre 2020

Marie Laenen
Lore Verhoogen



À propos de l'étude

Étude en ligne réalisée par le bureau d'études de marché iVOX pour le compte d'Ardennes-Étape, du 23 octobre 2020 au 30 octobre 2020, auprès d'un échantillon de 1000 Belges, représentatif en termes de langue, sexe, âge et diplôme. La marge d'erreur maximale pour 1000 Belges est de 3,02 %.

Conclusions principales

- Après l'été placé sous le signe du coronavirus, la plupart des Belges ont encore besoin de vacances.
- Beaucoup de choses ont manqué aux Belges, mais ils ont aussi trouvé de petits bonheurs.
- Lorsque cela sera à nouveau permis : étreindre les amis et les membres de la famille et partir ensemble en week-end.
- Le Belge s'attend à ce qu'il y ait deux fois moins de personnes autour de la table à Noël, mais espère que la (petite) fête sera aussi agréable.
- Une Saint-Sylvestre très différente des autres, mais qui peut aussi être agréable en comité restreint.
- Les Belges ne s'attendent pas encore à un été « normal » en 2021.
- Les Belges actifs espèrent continuer le télétravail en 2021 : peut-être parfois ailleurs que chez eux ?

Après l'été placé sous le signe du coronavirus, la plupart des Belges ont encore besoin de vacances

La plupart des Belges ont l'impression que leur été a été très différent d'un été « normal ». Une majorité des répondants déclare avoir été moins dans l'esprit des vacances cette année, par rapport aux étés précédents, et 3 Belges sur 5 ont encore besoin de vacances après l'été. 4 Belges sur 5 pensent qu'ils se souviendront de cet été jusqu'à la fin de leur vie.

- 3 Belges sur 5 (59 %) déclarent que, pour eux, l'été dernier a été très différent d'un été « normal ». Seule une très petite part des répondants (7 %) estime que le coronavirus n'a eu aucune influence sur son été.
 - Les jeunes indiquent plus souvent que le coronavirus a lourdement impacté leur été (<= 34 ans : 67 % ; 35-54 ans : 55 % ; 55 ans et plus : 56 %).
- 1 répondant sur 3 (32 %) déclare également que cet été tellement différent a été régulièrement difficile à vivre.
- Plus de la moitié des Belges (58 %) indique avoir été moins dans l'esprit des vacances cette année, par rapport aux autres étés.
- 34 % affirment s'être ennuyés davantage que les autres étés et pas moins de 45 % ont été plus stressés que d'habitude.
- 2 Belges actifs sur 5 (39 %) indiquent en outre avoir pris moins de congés que d'habitude cet été.
- 3 Belges sur 5 (62 %) déclarent qu'à cause du coronavirus cet été, ils sont un peu restés sur leur faim et ont encore besoin de vacances.
 - Les jeunes affirment plus souvent que les répondants plus âgés avoir encore besoin de vacances (<= 34 ans : 67 % ; 35-54 ans : 55 % ; 55 ans et plus : 56 %).
- 77 % des Belges pensent que c'est un été dont ils se souviendront jusqu'à la fin leur vie.

Beaucoup de choses ont manqué aux Belges, mais ils ont aussi trouvé de petits bonheurs

8 Belges sur 10 déclarent que leurs amis leur ont manqué cet été, ainsi que la sensation de pouvoir voir ces amis de manière spontanée. La possibilité de pouvoir voyager normalement a également manqué à beaucoup. Plus de la moitié des Belges affirme cependant qu'en raison des restrictions sociales, le lien avec sa « bulle » a été meilleur que jamais cet été. Une majorité a vécu de petits moments de bonheur inattendus cet été.

- 7 Belges sur 10 (71 %) ont la sensation que beaucoup de moments et de gens leur ont manqué cet été.
- Interrogés sur ce qui leur a manqué cet été, de très nombreux Belges répondent que ce sont surtout les amis et les connaissances (78 %) et le fait de pouvoir voir des amis spontanément (77 %). La famille a manqué à 74 % des Belges. Les collègues ont quant à eux manqué à 41 % des Belges actifs.
- 7 Belges sur 10 (68 %) déclarent que pouvoir voyager normalement leur a également manqué.
 - Les jeunes l'affirment encore plus souvent (<= 34 ans : 78 % ; 35-54 ans : 65 % ; 55 ans et plus : 65 %).
- 2 répondants sur 3 (65 %) déclarent que les contacts physiques leur ont manqué : faire la bise, serrer la main ou étreindre les gens.
 - Les personnes plus âgées l'indiquent plus souvent (<= 34 ans : 62 % ; 35-54 ans : 59 % ; 55 ans et plus : 74 %).
- Les festivals, les concerts et les fêtes ont manqué à près de la moitié des répondants (46 %).
 - Chez les jeunes, ils ont même manqué à 3 répondants sur 5 (<= 34 ans : 57 % ; 35-54 ans : 50 % ; 55 ans et plus : 33 %).
- Toutefois, alors que beaucoup de choses étaient impossibles à faire, 77 % des Belges interrogés déclarent qu'ils ont trouvé de petits plaisirs dans leur vie quotidienne cet été.

- 76 % affirment que la crise du coronavirus leur a fait comprendre à quel point ils trouvent important de passer du temps avec leurs amis et leur famille.
- 54 % des Belges indiquent même que, comme ils ne pouvaient pas se rencontrer en grand groupe, les relations avec leur « bulle » ont été meilleures que jamais. 33 % des Belges déclarent s'être rapprochés des personnes vivant sous leur toit.
- Dans quoi les Belges ont-ils trouvé leurs « petits bonheurs » cet été ? Les réponses suivantes ont été le plus souvent sélectionnées :
 1. Marche ou vélo (52 %)
 2. Petits repas avec la bulle (36 %)
 3. Cuisiner (29 %) – 41 % des Belges indiquent par ailleurs qu'ils ont cuisiné plus que d'habitude cet été
 4. Loisirs (28 %)
 5. M'occuper de mon animal de compagnie (21 %)
 6. Partir en vacances ou en week-end avec ma bulle (19 %)
- Les Flamands indiquent beaucoup plus souvent qu'ils ont trouvé leur petit plaisir dans la marche ou le vélo (FL : 61 % ; WA : 41 % ; BRU : 33 %).

Lorsque cela sera à nouveau permis : étreindre les amis et les membres de la famille et partir ensemble en week-end

Lorsqu'on leur demande de composer le top 3 des choses qu'ils veulent faire lorsque ce sera à nouveau permis, étreindre les amis et les membres de la famille est surtout cité. Partir en week-end avec des membres de la famille ou des amis est une des premières choses que 1 Belge sur 3 souhaite faire dès que ce sera permis.

- Quand tout sera à nouveau permis, quelles sont les trois choses que vous souhaitez faire avant tout ? Lorsqu'on leur pose cette question, les Belges citent le plus souvent les réponses suivantes dans leur top 3 :
 1. Étreindre les membres de ma famille (39 %)
 2. Partir en week-end avec des membres de ma famille ou des amis (35 %)
 3. Étreindre mes amis (29 %)
 4. Faire une excursion d'un jour (28 %)
 5. Rendre visite à mes parents/inviter mes parents (19 %)
 6. Participer à un festival ou à une fête (14 %)
 7. Aller à un concert (10 %)
 8. Aller au cinéma (9 %)
 9. Rencontrer les membres de mon association (9 %)
 10. Rendre visite à mes grands-parents/inviter mes grands-parents (9 %)

Le Belge s'attend à ce qu'il y ait deux fois moins de personnes autour de la table à Noël, mais espère que la (petite) fête sera aussi agréable

Les Belges déclarent que, dans des circonstances normales, ils fêtent Noël à dix personnes en moyenne. Cette année, ils prévoient d'être cinq en moyenne pour Noël. 4 Belges sur 5 qui célèbrent Noël s'attendent dès lors à ce que cette fête soit très différente cette année. Bien que seul 1 Belge sur 2 soit impatient de célébrer Noël en petit groupe, 7 sur 10 affirment qu'une petite fête peut aussi être agréable.

- Les Belges affirment que, dans des circonstances normales, ils fêtent Noël à dix personnes (9,5) en moyenne.
- 2 Belges sur 5 (39 %) déclarent qu'ils ne savent pas encore à combien ils fêteront Noël cette année. Les personnes qui le savent prévoient de fêter Noël à cinq (4,6) en moyenne.
- 83 % des Belges affirment que Noël sera très différent cette année.
- Une part à peu près aussi grande (77 %) s'attend à ce qu'il soit difficile d'organiser les fêtes de Noël cette année si le nombre de contacts sociaux est encore limité.
- Environ la moitié des Belges (48 %) indiquent qu'ils sont impatients de fêter Noël en petit groupe cette année.
- Toutefois, 70 % des Belges sont convaincus que fêter Noël en petit groupe familial peut être aussi agréable qu'une grande fête de famille.
- 76 % des Belges espèrent pouvoir quand même fêter Noël comme d'habitude cette année.

Une Saint-Sylvestre très différente des autres, mais qui peut aussi être agréable en comité restreint

La plupart des Belges pensent qu'ils célébreront la prochaine Saint-Sylvestre de manière très différente des autres années, bien qu'une majorité ne sache pas encore quel sera exactement l'impact des mesures sur leurs festivités. Selon les répondants, danser et assister à un feu d'artifice sera probablement impossible cette année, mais pour 7 Belges sur 10, une fête en comité restreint peut aussi être agréable.

- La grande majorité des Belges (77 %) est convaincue que cette année, la Saint-Sylvestre sera très différente.
- Néanmoins, 2 Belges sur 3 (64 %) déclarent qu'ils ne savent pas encore quel sera l'impact des mesures sur leur réveillon.
- Dans des circonstances normales, les repas entre amis et/ou en famille, assister à un feu d'artifice et une soirée jeux sont les façons les plus fréquentes de passer la Saint-Sylvestre :
 - Repas en famille (44 %)
 - Repas entre amis (30%)
 - Assister à un feu d'artifice (10 %)
 - Soirée jeux (6 %)
 - Sortir : aller dans un café ou une discothèque (6 %)
 - Danser au domicile de quelqu'un (5 %)
 - Partir en week-end avec des amis (5 %)
- Dans ces circonstances normales, 17 % des Belges ne célèbrent pas la Saint-Sylvestre.
- Deux fois plus de personnes indiquent qu'elles ne fêteront pas la Saint-Sylvestre cette année (34 %).
- Les personnes qui célébreront la Saint-Sylvestre cette année envisagent nettement moins d'assister à un feu d'artifice ou d'aller danser, mais prévoient surtout un repas en famille :
 - Repas en famille (33 %)

- Repas entre amis (12 %)
 - Soirée jeux (5 %)
 - Assister à un feu d'artifice (3 %)
 - Danser au domicile de quelqu'un (3 %)
 - Partir en week-end avec des amis (2 %)
 - Sortir : aller dans un café ou une discothèque (1 %)
- Le groupe avec lequel les Belges fêteront la Saint-Sylvestre cette année sera plus restreint. Alors que, dans des circonstances normales, 23 % des Belges réveillent à plus de 10 personnes, seuls 4 % indiquent qu'ils célébreront la Saint-Sylvestre à plus de dix cette année. Une majorité (64 %) prévoit de fêter le Nouvel An 2021 en compagnie de 5 personnes au maximum.
 - Toutefois, nous ne trouvons pas cette situation grave : selon 68 % des Belges, fêter la Saint-Sylvestre en petit groupe est tout aussi agréable qu'une grande fête.
 - La plupart des Belges attendent le Nouvel An avec beaucoup d'espoir : 56 % pensent que 2021 sera meilleure que 2020.

Les Belges ne s'attendent pas encore à un été « normal » en 2021

Lorsque les Belges se tournent vers l'été 2021, seul 1 sur 4 s'attend à ce que les voyages lointains soient de nouveau autorisés, mais selon 2 sur 3, la crise du coronavirus ne sera pas encore terminée l'été prochain. Les Belges prévoient donc de voyager surtout en Europe et en Belgique. Environ la moitié des répondants déclarent toutefois que la crise du coronavirus a fait qu'ils apprécient désormais plus les voyages en Belgique.

- Seul 1 Belge interrogé sur 4 (25 %) pense que les voyages lointains, hors d'Europe, seront à nouveau autorisés durant l'été 2021.
 - Les jeunes, qui indiquent par ailleurs plus souvent que les voyages leur ont manqué en 2020, pensent plus souvent que les voyages lointains seront à nouveau possibles en 2021 (<= 34 ans : 32 % ; 35-54 ans : 25 % ; 55 ans et plus : 20 %).
- 2 répondants sur 3 (65 %) ne pensent pas que la crise du coronavirus sera terminée l'été prochain. Seuls 15 % déclarent le croire, les autres sont indécis (21 %).
- Près de trois quarts des Belges (72 %) déclarent que les voyages lointains, à l'étranger, ne leur semblent pas encore pour 2021.
- En outre, 44 % affirment qu'ils ne se sentiront pas encore à l'aise lorsqu'ils voyageront en avion durant l'été 2021.
- Environ la moitié des Belges (48 %) indiquent que la crise du coronavirus leur a fait apprécier davantage les vacances en Belgique.
 - Les répondants néerlandophones l'affirment encore plus souvent (NL : 53 % ; FR : 41 %).
 - Les jeunes l'indiquent également plus souvent que les personnes plus âgées (<= 34 ans : 56 % ; 35-54 ans : 42 % ; 55 ans et plus : 48 %).
- Un staycation tente environ 50 % des Belges pour l'été 2021.
- 54 % déclarent que durant l'été 2021, ils partiront probablement encore en vacances en Belgique.

- Néanmoins, 46 % des Belges affirment que dès que ce sera permis, ils recommenceront à voyager vers des destinations lointaines.
 - Les jeunes, en particulier, aspirent à pouvoir à nouveau faire des voyages lointains (<= 34 ans : 59 % ; 35-54 ans : 46 % ; 55 ans et plus : 34 %).

Les Belges actifs espèrent continuer le télétravail en 2021 : peut-être parfois ailleurs que chez eux ?

La moitié des Belges actifs déclare avoir travaillé chez elle durant l'été. Une majorité des personnes qui ont travaillé depuis leur domicile trouvent cela agréable et espèrent qu'après la crise, leur employeur sera plus positif envers le télétravail. 2 télétravailleurs sur 5 s'attendent à continuer à travailler à distance après la crise. Un tiers souhaiterait travailler parfois depuis un autre lieu que son domicile. Dans l'ensemble, 7 Belges sur 10 estiment que le télétravail demeurera populaire après la crise du coronavirus.

- Bien que le travail en entreprise ait de nouveau été autorisé cet été, la moitié des Belges actifs (47 %) déclare avoir travaillé (du moins en partie) depuis son domicile cet été.
- 61 % des répondants qui ont fait du télétravail cet été affirment qu'ils trouvent cette situation agréable.
- 53 % des télétravailleurs indiquent que grâce au télétravail, ils ont eu plus de temps pour leur famille.
- 2 télétravailleurs sur 5 (40 %) déclarent toutefois qu'ils trouvent moins pratique de travailler chez eux. 31 % estiment qu'ils sont moins productifs chez eux que sur leur lieu de travail.
 - Les télétravailleurs francophones, en particulier, indiquent plus souvent qu'ils trouvent moins pratique de travailler chez eux (NL : 34 % ; FR : 47 %) et qu'ils sont moins productifs (NL : 25 % ; FR : 40 %).
 - Les hommes trouvent plus souvent que les femmes qu'il est moins pratique de travailler à domicile (H : 45 % ; F : 33 %) et s'estiment plus souvent moins productifs chez eux que sur leur lieu de travail (H : 36 % ; F : 26 %).
- Une majorité des télétravailleurs (59 %) trouverait agréable de continuer à travailler régulièrement chez elle après la crise du coronavirus.

- Une part aussi grande des télétravailleurs (59 %) espère que son employeur sera plus positif envers le télétravail après la crise du coronavirus.
- 1 télétravailleur sur 3 (34 %) trouverait agréable de faire de temps en temps du télétravail depuis un autre endroit que son domicile.
- Après la crise (en 2021), environ la moitié des télétravailleurs (47 %) s'attend à travailler à nouveau à temps plein sur son lieu de travail. 2 télétravailleurs sur 4 (41 %) pensent toutefois qu'ils continueront à travailler (en partie) à distance après la crise.
- Les répondants qui, selon eux, continueront à faire du télétravail après la crise pensent pour la plupart qu'ils travailleront depuis leur domicile (88 %). 11 % prévoient toutefois qu'ils travailleront parfois depuis le domicile d'amis ou de membres de leur famille. 10 % pensent qu'ils feront (parfois) du télétravail depuis un espace de travail partagé. 7 % des répondants qui s'attendent à faire du télétravail après la crise du coronavirus pensent que ce sera parfois en déplacement, par exemple à la mer ou dans les Ardennes.